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Review 100 лет Финансовому университету

— кузница кадров  —

Спустя много лет выпускники Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ говорят, что имен-
но учеба в этом ВУЗе позволила 
им многого добиться. Можно 
смело утверждать, что Финуни-
верситет сегодня является куз-
ницей финансовых и экономи-
ческих кадров, формирующих 
будущее нашей страны. 

Настоящие 
профессионалы
Министерство финансов высоко це-
нит качество знаний, которые дают 
в Финансовом университете. Многие 
его выпускники работают в этом ми-
нистерстве. В Финуниверситете учи-
лись восемь министров финансов, 
включая действующего министра и 
первого вице-премьера Антона Силу-
анова, а также руководители многих 
департаментов Минфина. Один из 
них, директор департамента регули-
рования бухгалтерского учета, финан-
совой отчетности и аудиторской дея-
тельности Минфина Леонид Шнейд-
ман, отметил высочайшее качество 
обучения в Финуниверситете. «Чем 
для меня стал Финуниверситет? Учеб-
ным заведением, где воспитывали не 
просто экономистов широкого про-
филя, а „конкретных“ профессиона-
лов. Выпускнику МФИ не надо было 
осваивать азы профессии, он мог сра-
зу начать работать по специальности 
и быстро наращивать знания и навы-
ки»,— рассказывает Леонид Шнейд-
ман, отмечая, что после окончания 
вуза такое бывает нечасто. «Начав ра-
ботать в международной аудиторской 
фирме в составе интернациональной 
команды, я попал на аудит отчетно-
сти крупного отечественного авто-
мобилестроительного завода,— про-
должает он.— Помню, как были удив-
лены иностранные коллеги, когда я 
мог давать им пояснения и по техно-

логии, и по организации производст-
ва на предприятии, был в состоянии 
объяснить, как построена система 
учета затрат на производство и каль-
кулирования себестоимости автомо-
билей. Они даже представить себе не 
могли, что в МФИ мы изучали основы 
технологий важнейших отраслей хо-
зяйства, включая автомобилестрое-
ние, разнообразные методы органи-
зации производства, отраслевые сис-
темы управленческого учета и контр-
оля, да и многое другое, без чего не-
мыслим полноценный специалист в 
области бухгалтерского учета».

Лучший педагог
В Банке России кадры с «корочкой» 
финансового университета востребо-
ваны не меньше. Выпускниками вуза 
являются первый зампред ЦБ Дмит-
рий Тулин, директор департамента 
национальной платежной системы 
Алла Бакина, директор департамента 
противодействия недобросовестным 
практикам Валерий Лях и другие.

В прошлом глава департамента 
банковского регулирования и над-
зора ЦБ, а ныне член совета директо-

ров ЦБ Алексей Симановский вспо-
минает об удивительных педагогах, 
которые пробуждали в студентах ин-
терес к экономике и финансам и тем 
определяли их будущее. «Учеба в Фи-
нинституте дала мне понимание то-
го, что экономика, финансы — это 
то, чем действительно интересно 
заниматься, научила ценить интел-
лект и свободу мнений, продемон-
стрировала возможности и границы 
дозволенного (в том числе идеологи-
ческие), научила фокусироваться на 
решении поставленных задач,— го-
ворит он.— И все это благодаря учи-
телям и наставникам, особенно тем 
из них, кто, будучи сам заинтересо-
ван в поиске ответов на сложные 
вопросы, умел заинтересовать, „за-
жечь“ студентов». Господин Сима-
новский рассказал об одном из та-
ких преподавателей: «В четвертом 
семестре (1975 год) курс денежного 
обращения и кредита зарубежных 
стран на нашем потоке вел Влади-
мир Никитович Шенаев. Он работал 
в ИМЭМО АН СССР, а в нашей груп-
пе раз в неделю читал лекции и вел 
семинары. Это были последние па-

ры в пятницу по „зачетному“ пред-
мету, рядом ВДНХ с пивом и хоро-
шей компанией, так что странно бы-
ло бы ожидать высокой посещаемо-
сти. Так вот, на лекции Шенаева при-
ходили даже те, кто в институте во-
обще не очень часто появлялся. По-
чему? Да потому, что было интерес-
но. Главным вопросом, над которым 
Владимир Никитович сам ломал го-
лову и нас к этому приобщил, был 
вопрос о природе современных де-
нег. Размышления на эту тему обяза-
тельно занимали часть времени на 
лекциях и семинарах и заставляли 
читать, думать, спорить — и снова 
думать и читать». О финансовых де-
лах Шенаев говорил так, будто про-
износил монолог из знаменитой пь-
есы. «На последнем, пятом курсе я по 
своей инициативе провел опрос об-
щественного мнения о лучших пре-
подавателях,— рассказывает Алек-
сей Симановский.— Победителем 
всенародным голосованием с боль-
шим отрывом был признан Влади-
мир Никитович». Бывшие студенты 
до сих пор испытывают искреннюю 
благодарность к преподавателю, ко-
торый был на занятиях одновремен-
но и ученым, и оратором, и заинте-
ресованным слушателем, и вежли-
вым оппонентом. «Он пробудил в 
нас живой интерес к познанию. А 
это, на мой взгляд, самый важный 
критерий, высшая оценка работы 
преподавателя»,— завершил рассказ 
господин Симановский.

Привычка к труду
В банковской сфере выпускников 
МФИ, занимающих высокие долж-
ности, не меньше, чем в госструк-
турах. В их числе председатель 
правления Газпромбанка Андрей 
Акимов, председатель правления 
Юникредит-банка Михаил Алек-
сеев, руководитель SberbankCIB 
Игорь  Буланцев, зампред правле-
ния Сбербанка Бэлла Златкис, глав-

ный управляющий директор Альфа-
банка Владимир Верхошинский …

Многие из ныне известных бан-
киров, экономистов говорят о том, 
что вуз сразу ставил высокую план-
ку: трудно было поступить, нужно 
было упорно учиться, чтобы не вы-
лететь. И именно там их научили ста-
вить цели и достигать их. Председа-
тель правления банка «Русский стан-
дарт» Александр Самохвалов вспо-
минает, что при поступлении ему не 
хватило одного балла для зачисле-
ния на дневное отделение, поэтому 
первый курс он учился на вечернем. 
«Это стало таким мощным стимулом, 
что я все курсовые, зачеты и экзаме-
ны стремился сдать на „отлично“,— 
рассказывает он.— В результате по 
итогам первых двух сессий на вечер-
нем отделении следующие годы я 
смог учиться на дневном, а желание 
показывать достойный результат во-
шло в привычку».

Среди аудиторов также много вы-
пускников Финансового универси-
тета. Например, в компании «боль-
шой четверки», EY, 400 таких сотруд-
ников. «В Финансовом университете 
открыта базовая кафедра EY, основ-
ной целью создания которой являет-
ся обмен не только качественной те-
оретической информацией, но и ак-
туальными практическими знания-
ми»,— отметили в компании. А в «Де-
лойте», еще одной компании «боль-
шой четверки», 14 партнеров — вы-
пускники этого вуза.

Партнер компании «Делойт» в 
СНГ Юлия Орлова считает, что имен-
но закалка, полученная во время об-
учения, а также хорошие теоретиче-
ские знания и навыки позволили ей 
сделать успешную карьеру. «Несмо-
тря на упорную подготовку, нали-
чие золотой медали и прочие успе-
хи в учебе, для поступления на днев-
ное отделение мне не хватило одно-
го балла, пришлось учить-
ся на вечернем. 

Место, где рождаются звезды

— от первого лица —

Нашим шахматным клубом «Зебра» руководят гросс-
мейстеры ФИДЕ чемпион Европы Инаркиев Эрнесто 

и Дубов Даниил. В Финуниверситете действуют «Клуб дебатов», 
«Клуб ораторского искусства LOGOS», клуб «Личность и карье-
ра», «Клуб ведущих». Есть своя команда КВН для интеллектуа-
лов, желающих проявить себя в таких играх, как «Что? Где? Ког-
да?», «Брейн-ринг», «Своя игра» (кстати, недавно наш выпуск-
ник, а ныне сотрудник университета дошел до финала этой пе-
редачи), «Эрудит-квартет», «Клуб интеллектуальных игр». Боль-
шое внимание уделяем спорту. В прошлом году команда наше-
го Спортивного клуба заняла шестое место в общекомандном 
зачете на Московских студенческих спортивных играх. Наша 
команда по мини-футболу заняла 1-е место на Международном 
турнире, проходившем в университете Твенте (г. Энсхеде, Ни-
дерланды). В начале нынешнего года команда университета 
заняла первое место среди студенческих команд на междуна-
родном турнире по керлингу среди мужских команд «WST Red 
Square Classic 2019».

Может поэтому наш университет стал победителем всерос-
сийского конкурса «Лучшие практики популяризации здоро-
вого образа жизни на территории Российской Федерации сре-
ди высших учебных заведений», проводимого Общественной 
палатой РФ. Немаловажное значение имеет деятельность Сту-
денческого совета и Научного студенческого общества, кото-
рые делают очень много для развития студентов и защиты их 
интересов.
— Среди ваших выпускников немало высокопоставлен-
ных людей, в том числе вице-премьер, министры и экс-
министры РФ, известные бизнесмены, главы банков и 
т. д. Они как-то участвуют в жизни университета после 
его окончания?
— Наши выпускники нас не забывают. Так, выпускниками Фи-
нуниверситета Михаилом Прохоровым, Андреем Казьминым, 
Дмитрием Орловым, Владимиром Дмитриевым и вашим по-
корным слугой в 2007 году был создан первый в России Энда-
умент-фонд. С тех пор взносы в него делают как наши выпуск-
ники, так и сотрудники университета. На сегодняшний день в 
фонде находится примерно 360 млн руб. Доходы от фонда мы 
используем на проведение научных исследований, поддержку 
ученых, преподавателей и студентов вуза.

Но бывшие выпускники помогают нам не только матери-
ально. Многие из них принимают участие в образовательном 
процессе. Среди них представители крупных банков, Мини-
стерства финансов РФ и ведущих предприятий. Мнение вы-
пускников учитывается при составлении учебных планов, ре-
ализации программ, они организовывают встречи со студента-
ми, вдохновляя их собственным примером. Некоторые из вы-
пускников являются научными руководителями факультетов.

Они принимают участие в составлении учебных планов, 
встречаются со студентами и вдохновляют их собственным 
примером.
— Существуют ли у вуза договоренности с какими-то круп-
ными организациями о трудоустройстве выпускников?
— Безусловно. Мы сотрудничаем практически со всеми круп-
ными банками, среди которых Газпромбанк, ВТБ, Внешэконо-
мбанк, Юникредит и т. д., а также с «большой четверкой» веду-
щих аудиторских компаний — KPMG, PwC, EY, Deloitte и мно-
гими другими аудиторскими компаниями. Ежегодно извест-
ные финансовые структуры берут на работу несколько сот на-
ших выпускников. У нас есть лозунг, появившийся еще 10 лет 
назад: «Выпускник Финансового университета! Возьми на ра-
боту выпускника университета!» И этот призыв прекрасно ра-
ботает. Сейчас мы входим в пятерку вузов, окончание которых 
практически гарантирует трудоустройство выпускникам.
— Сегодня часто говорят, что российский рынок труда пе-
реполнен финансовыми специалистами. Так ли это на 
ваш взгляд на самом деле?
— Если оценивать сложившуюся ситуацию с формально-стати-
стической стороны, то может показаться, что так оно и есть. Но 
проблема в том, что, хотя людей с дипломами много, но дейст-
вительно качественных специалистов в этой сфере — дефицит. 
Поясню, в 1990-е и 2000-е годы существовало около 2 тыс. вузов 
и 2,5 тыс. филиалов, которые штамповали дипломы, забывая 

при этом давать студентам элементарные знания. В результате 
значительная часть таких «специалистов» сейчас трудится не 
по специальности, потому что просто не может соответствовать 
требованиям работодателей. Поэтому статистика вполне мо-
жет говорить о переизбытке на рынке специалистов с финансо-
вым образованием, но практика показывает совершенно иное.

В последние годы рынок образовательных услуг «очистил-
ся». Рособрнадзор закрыл сотни вузов и непрофильных эконо-
мических факультетов. Но где-то мы даже перестарались. Лич-
но я прогнозирую, что в ближайшие несколько лет страна ощу-
тит нехватку инженеров-экономистов, экономистов-отрасле-
виков. Например, наш филиал в Омске принимает на бюджет-
ной основе 25 человек на бакалавриат и 25 человек в магистра-
туру, другого приема на бюджетные места в области нет. Не-
сколько вузов готовят экономистов на платной основе. Общее 
количество выпускников всех вузов области по итогам года со-
ставит около 100–120 человек, а потребность в экономистах на 
сегодняшний день уже составляет 1,4 тыс. человек.

Нельзя не сказать, что цифровизация нашей экономики тре-
бует принципиально новых знаний и умений специалистов, 
работающих в финансово-кредитной сфере, а таких сейчас 
крайне мало. Мы перестраиваем наши образовательные про-
граммы таким образом, чтобы выпускники обладали широки-
ми знаниями. Огромное внимание уделяем переподготовке 
сотрудников, работающих как в госаппарате, так и в предпри-
нимательстве.
— Расскажите подробнее, сколько в университете сегодня 
студентов, филиалов, в каких регионах вы представлены?
— На сегодняшний день у нас постоянно обучается около 
50 тыс. студентов. Примерно 21 тыс. из них — в Москве, осталь-
ные — в 27 регионах России, начиная от Санкт-Петербурга и 
заканчивая Благовещенском. Наши филиалы представлены 
практически во всех крупных городах России, включая Курск, 
Смоленск, Тулу, Липецк, Пермь, Омск, Красноярск, Махачкалу, 
Владикавказ и т. д. Фактически мы охватываем всю страну. Тот 
факт, что у университета очень развита филиальная сеть, по-
зволяет нам готовить высококвалифицированных специали-
стов для регионов.

В университете работает около 3 тыс. преподавателей (из 
них около 600 докторов наук) и 100 научных работников. Мы 
являемся не только учебным центром, но и экспертами для ап-
парата правительства, Государственной думы, Совета федера-
ции, министерств и ведомств. Наш вуз почти ежедневно гото-
вит предложения и экспертные заключения для различных го-
сударственных структур.

В рейтингах российских вузов, составляемых агентством 
«Эксперт РА», мы занимаем 14-е место, что является большим 
достижением для учебного заведения, которое не является ни 
классическим, ни техническим, ни научно-исследовательским 
университетом. Тем не менее продолжаем работу по совершен-
ствованию образовательного процесса, научно-публикацион-
ной и экспертной деятельности, чтобы стать еще успешнее. Се-
годня нас нельзя называть чисто экономическим вузом. Мы 
готовим не только экономистов, но и специалистов в области 
юриспруденции, политологии, социологии, прикладной ин-
форматики и математики, туризма и т. д. В прошлом году от-
крыли факультет экономики и финансов топливно-энергети-
ческого комплекса, в нынешнем году начнет свою работу фа-
культет логистики, готовимся запустить новые направления 
подготовки, связанные с инженерными науками.

Ведем работу по присоединению к нам одного из техниче-
ских вузов. Я считаю, что время отраслевых учебных заведений 
прошло и нам надо развивать междисциплинарные программы.
— Есть ли у вуза какие-то международные программы?
— В данный момент мы сотрудничаем с более чем 120 зарубеж-
ными партнерами. Ежегодно около 250 студентов универси-
тета выезжают за границу для прохождения обучения на один 
или два семестра. Примерно 25–30 человек учатся по програм-
ме двойного диплома. Суть программы заключается в том, что 
студенты учатся у нас в университете до третьего курса, а потом 
выезжают в другие страны (США, Великобритания, Германия, 
Испания, Италия и т. д.) и продолжают обучение в течение года, 
затем, сдав экзамены, получают диплом. Это значит, что наши 
зарубежные партнеры засчитывают дисциплины, которые сту-
дент изучил у нас. Вернувшись через год и сдав государствен-
ные экзамены, студент получает наш диплом. Таким образом, 
выпускник получает диплом и зарубежного вуза, и российско-
го. Эта программа действует у нас уже около 20 лет. До введения 
антироссийских санкций количество выезжавших было зна-
чительно больше, особенно в США. Если раньше в Америку вы-
езжало в среднем 40 человек в год, а в какие-то периоды до 50 
человек, сейчас их как минимум стало в два-три раза меньше.
— Как вы относитесь к онлайн-образованию? Может ли 
оно составить конкуренцию классическому университет-
скому образованию?
— Я сторонник развития онлайн-образования как важного 
компонента, дополняющего классические формы образова-
тельного процесса. При этом онлайн-образование в некоторых 
случаях может оказаться единственной доступной формой об-
разования для тех, кто не может получить его в силу объектив-
ных причин (места жительства, физических ограничений и 
т. п.). Однако нельзя забывать, что интернет-лекции не смогут 
дать того объема знаний, компетенций и умений, который сту-
дент получает в классическом формате обучения. «Самое глав-
ное богатство — богатство человеческого общения»,— говорил 
один замечательный писатель. Неужели в век научно-техниче-
ского прогресса мы должны лишиться этого богатства? Нельзя 
забывать и о том, что образовательный и воспитательный про-
цесс составляют единство. Наконец, необходимо помнить, ка-
кое огромное интеллектуальное, мировоззренческое воздей-
ствие оказывает на обучающегося прямой контакт с учителем, 
это в принципе невозможно заменить онлайн-курсами. Да и, 
боюсь, причиной предложения перейти на эту форму во мно-
гих вузах является отсутствие студентов на занятиях.
— И последний вопрос: что бы вы хотели пожелать со-
трудникам, студентам и выпускникам вашего вуза в пред-
дверии его столетия?
— Я хочу пожелать всем благополучия, в том числе финансо-
вого, удачи и процветания людям, работающим в университе-
те, и самому вузу в целом, а выпускникам — успехов, успехов и 
еще раз успехов и не прерывания связи с alma mater. А мы всег-
да будем готовы оказать им поддержку на их жизненном пути.

Беседовала Кира Васильева

«Финансовый университет входит в число вузов, которые 
практически гарантируют трудоустройство выпускникам»
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слово  
выпускникам

Георгий 
Заболоцкий,
президент  
Росбанка:

— От имени Росбанка 
и всех сотрудников-

выпускников поздравляем Финан-
совый университет со 100-летием со 
дня основания. Россия — страна с бо-
гатейшим университетским прош-
лым и настоящим. Однако даже сре-
ди наших лучших учебных заведе-
ний не так много таких, которые мо-
гут гордиться столь же долгой, на-
сыщенной и славной историей. На 
протяжении долгих лет университет 
вносит свой вклад в формирование 
экономической и банковской элиты 
страны, а его профессорско-препода-
вательский состав известен не толь-
ко высоким профессионализмом, но 
и по-настоящему творческим, инно-
вационным подходом в научной и 
педагогической деятельности. Сре-
ди высшего руководства государст-
ва и крупнейших компаний России 
немало тех, кто может назвать Фи-
нансовый университет своей alma 
mater. Росбанк не исключение — 
здесь множество выпускников Фи-
нансового университета. От всей ду-
ши желаем университету дальней-
шего процветания, благополучия и 
новых свершений его выпускников!

Ольга  
Суворова, 
член правления, 
заместитель 
председателя правления 
АО «Россельхозбанк»

Павел  
Марков, 
член правления, 
заместитель 
председателя правления 
АО «Россельхозбанк»

Алексей 
Жданов, 
член правления, 
заместитель 
председателя правления 
АО «Россельхозбанк»:

— От всей души поздравляем родной 
университет — alma mater — со зна-
менательной датой! Мы гордимся 
тем, что принадлежим к числу вы-
пускников этого прекрасного учеб-
ного заведения. Обучение дало нам 
очень многое — не только фундамен-
тальные и прикладные знания в сфе-
ре экономики и финансов, но и пре-
красных друзей, активную жизнен-
ную позицию, стремление постоян-
но повышать свой профессиональ-
ный уровень. Наш университет отли-
чают высокопрофессиональный 
профессорско-преподавательский 
состав, признанная в нашей стране и 
в мире научная школа, высокие стан-
дарты качества обучения. Сегодня 
невозможно представить себе фи-
нансовую организацию, предприя-
тие, государственную структуру, где 
не трудились бы выпускники уни-
верситета. Творческий подход к делу, 
стремление к постоянному совер-
шенствованию, поиск нового — не-
изменные качества нашего вуза. Же-
лаем родному университету даль-
нейшего процветания, новых высот 
и блестящих выпускников!

Михаил 
Алексеев, 
председатель  
правления  
АО «Юникредит банка»:

— От всей души хо-
чу поздравить родной Финансо-
вый университет с замечательным 
100-летним юбилеем. Почти четы-
ре десятка лет тому назад я стал сту-
дентом Московского финансового 
института, потом — аспирантом, но 
память о замечательных годах уче-
бы и прекрасных преподавателях, 
товарищах навсегда осталась в мо-
ем сердце. За этот век Финансовый 
университет превратился из неболь-
шого профильного учебного заведе-
ния в уникальный научно-образова-
тельный комплекс и главную кузни-
цу кадров для российской финансо-
вой системы. Юникредит банк уже 
многие годы плодотворно сотрудни-
чает с Финансовым университетом, 
и мы высоко ценим наше партнер-
ство. Благодаря усилиям руководст-
ва университета и работе его блестя-
щей команды в своем солидном сто-
летнем возрасте он всегда идет в но-
гу со временем, оперативно внедряя 
инновационные практики и подхо-
ды к образовательной и научной де-
ятельности, опираясь при этом на 
богатейший опыт, накопленный за 
свою вековую историю. Мы желаем 
Финансовому университету отме-
тить еще множество круглых дат и 
продолжать оставаться одним из на-
иболее авторитетных и престижных 
вузов страны, любимым своими сту-
дентами и высоко ценимым в про-
фессиональном сообществе.
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